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| Man soli Dienste und Aemter mit Leuten g 
| und nicht die Leute mit Diensten und Aem- g 

teni versehen. (Kurfiirst August von Sachsen.) ®

Aus den Ortsgruppen.
Czarnikau. Der Obmann unserer Ortsgruppe Czarni

kau und gleichzeitiger Vorsitzender des Handwerkervereins 
zu Czarnikau, Herr Bruno Jaeck, feiert am 26. Dezem
ber d. Js„ dem 2. Weihnachtsfeiertage seinen 50. Geburts- 
tag und gleichzeitig seine Silberne Hochzeit. Herr Jaeck, 
der durch seine riihrige Arbeit nicht nur in der Stadt Czar
nikau selbst, sondern weit dariiber hinaus in allen umliegen- 
den Kreisen seit vielen Jahren hohes Ansehen genieBt, hat 
sich auch unserer Verbandssache auf das warmste ange- 
nommen und hat dafiir gesorgt, daB der Yerband fiir Handel 
und Gewerbe e. V. Posen in Czarnikau wachst und gedeiht. 
Wir wiinschen ihm und seiner sehr verehrten Frau Gemahlin 
in alle Zukunft das Beste.

Die V e r b a n d s 1 e i t u n g.

Filehne. Zu der am 19. Noyember anberaumten auBer- 
oidentlichen Werbeversammlung waren fast alle Mitglieder 
erschienen. AuBerdem nahmen 5 Gaste teil.

Tagesordnung: 1. Bericht der letzten Beiratssitzung. 
2. Kreditfragen. 3. Zweck und Ziele des Verbandes und seiner 
Ortsgruppen. 4. Allgemeine Aussprache. 5. Aufnahme neuer 
Mitglieder. 6. Vortrag des Biicher-Reyisors Schulze.

Der Yorsitzende, Herr Stein, eróffnet um 8,15 Uhr die 
Versammlung, gibt seiner Freude iiber die rege Beteiligung 
Ausdruck und begriiBt zunachst die .Gaste aus Czarnków, 
die trotz des schlechten Wetters erschienen sind und den 
weiten Weg nicht gescheut haben, Herr Jaeck und Herr 
Handke, sowie Herr Reyisor Schulze aus Posen, und die 
iibrigen Gaste.

Der Vorsitzende erteilte zunachst Herrn K a s s n e r 
zu Punkt 1 das Wort, dessen Inhalt beifallig aufgenommen 
wurde. Herr K. betonte noch, daB die Leitung des Verbandes 
immer wieder darauf hinweist, daB der Verband nur rein 
wirt schaftliche Interessen yerfolgt und keinerlei 
Politik betreibt, er hofft, daB dieser Vorsatz auch in allen 
Ortsgruppen befolgt wird.

Zu Punkt 2 sprach Herr L i s s und empfahl, bei Kredit- 
angelegenheiten den Kredityerein in Posen in Anspruch zti 
nehmen oder sich dirękt bei dringenden Angelegenheiten an 
den Verband zu wenden. Herr Kassner bat dagegen, der 
Spar- und Darlehnskasse am Orte beizutreten, um Selbsthilfe 
schaffen zu kónnen, die in allen Fallen am geeignetsten ist.

Zu Punkt 3 hielt Herr Jaeck einen langeren Vortrag, 
indem er zunachst seine Freude dariiber ausdriickt, daB die 
Ortsgruppe Filehne nunmehr lebhaftes Interesse fiir den 
Verband zeigt. Im Laufe des Vortrages gab Redner zum 
Ausdruck, die Ortsgruppe miisse in bezug auf die innere Ver- 
waltung fiir Geselligkeit, Yortrage und neue Anregungen 
selbst sorgen. Die laufenden Wirtschaftsfragen miiBten in 
den Monatsversammlungen eingehend erórtert werden, 
Steuer- und Kommunalangelegenheiten miiBten durchge- 
sprochen werden. Nicht allein der Yorstand, im Gegenteil 

alle Mitglieder miissen fiir geeignete Aussprache sorgen, so 
daB jeder Anwesende befriedigt die Sitzung yerlaBt. Ferner 
miissen etwaige entstehende Meinungsverschiedćnheiten  
schnellstens im Keime erstickt und geschlichtet werden. 
Niemals diirfen ernste Streitigkeiten entstehen. AuBerdem 
miissę die Ortsgruppe sozusagen Dachverein fiir alle am Orte 
bestehenden kleinen Yereine sein. Alsdann nahm Herr 
Handke das Wort, indem er darauf hinwies, daB noch. 
lange nicht alle Burger der Ortsgruppe angehórten. Redner 
wurde sich freuen, alle noch fernstehenden Burger beim 
naęhsten Besuch hier zu sehen und begriiBen zu kónnen und 
bat sehr, die beiden Ortsgruppen „mógen als‘ befreundete 
Nachbarn gelten und hofft bei passenden Gelegenheiten bald 
einmal die Ortsgruppe Wieleń in Czarnków begriiBen zu 
kónnen, um die dortigen Einrichtungen naher kennen zu 
lernen. Der Vorsitzende dankte alsdann beiden Herren fiir 
die sachlichen Vortrage.

Zu Punkt 4 erfolgt eine lebhafte Aussprache, die fast 
eine Stunde dauerte und sehr viel schóne Anregungen gab.

Zu Punkt 5 melden sich 4 anwesende Herren, Kauf
mann Paul R y b a k i e w i c z, Uhrmacher Johannes 
K ii s t e r, Kaufmann M. Sieradzki und Tischlermeister 
G e i s s 1 e r. Letztere ais Ehrenmitglied ohne Beitrag. 
Herr Miihlenbesitzer F r ó h 1 i-c h, Kamienik, der dem Yer
bande bereits angehórt, wird ebenfalls in die Ortsgruppe auf- 
genommen. Die Mitgliederzahl ist somit auf 19 angewachsen.

Zu Punkt 6 hielt der yereidigte Biicherrevisor Herr 
Schulze aus Posen einen interessanten Vortrag"uber die 
Buchfiihrung im allgemeinen. Der Vortrag wurde mit groBem 
Interesse verfolgt. Es wurde beschlossen, Herrn Sch. zu 
bitten, gelegentlich hier am Orte einen Buchfiihrungskursus 
abzuhalten. Herr Schulze sagte.bereitwilligst zu.

Der Vorsitzende dankt nochmals allen Anwesenden fiir 
das entgegengebrachte Interesse und bittet an den Monats- 
yersammlungen, die jeden Sonnabend nach dem 1. des Mo- 
nats stattfinden, um recht rege Beteiligung und schloB um 
11,15 Uhr die Sitzung mit dem Ausdruck der Freude iiber 
den auBerordentlich regen Verlauf der heutigen Versammlung.

Gnesen. Ortsgruppenversammlung am 14. Nov. Es 
waren 21 Mitglieder erschienen. Der Vorsitzende er- 
óffnete die Sitzung um 8.25 und spricht sein Bedauern 
aus, dass der weitaus grósste Teil der Mitglieder nicht 
zu der gewiinschten Regsamkeit im Interesse des Yer
bandes zu gewinnen ist. Dic Tagesordnung wird bekannt 
gegeben. Der Geschaftsbericht der letzten Beiratssitzung 
am 18. Oktober 1927 wird yorgelesen und vom Vor- 
sitzenden mit kurzeń Worten crlautert. Es wird noch
mals an die rechtzeitige Beitragszahlung dringend er- 
innert. Die Veranstaltung vom 30. 10. 27 wird be- 
sprochen und bedauert, dass infolge der kurzeń Zeit nicht 
alle deutschen Vereinigungen hietzu herangezogen wer
den konnten. Die Frage, wie lange die Fortbildungs- 
schule besucht werden muss, wird angeschnitten und der 
Verband ersucht, ausfuhrlich Auskunft hieriiber in den 
Verbandsblattern zu geben. Eine langere und lebhafte 
Debattc entspinnt sich iiber Kreditfragen; allgemein 
wurde dem Wun.sche Ausdruck yerliehen, dass der Yer
band gerade diesem wunden Punkte im Interesse seiner 
Mitglieder mehr ais bisher Beachtung schenken sollte. 
Nachdem noch der Antrag gestellt wurde, dass der Yer
band den einzelnen Ortsgruppen die Zeitschrift „Poln. 
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Gesetze und Yerordnungen in deutscher Uebersetzung" 
gratis zuganglich machen soli, wird die Sitzung uin 10 Uhr 
geschlossen.

Zur Silberhochzeit unseres bewahrten Verbands- 
mitgliedes Seilermeister Paul Kuhnast ani 15. 11. 27 ist 
noch zu berichten, dass dem Jubelpaar die Gluckwiinsche 
des Verbandes durch den Ortsgruppenvorstand und in 
Gemeinschaft mit den yielen Vorstanden der einzelnen 
deutschen Vereinigungen, welchen der Jubilar seit Jahr- 
zehnteri angehórt, persónlich unter gleichzeitiger Uebcr- 
reichung eines prachtvollen Blumenarrangements iiber- 
bracht wurden. Es wurden verschiedene Ansprachen ge- 
halten und vor allen Dingen dcm Wunsche Ausdruck ver- 
liehen, dass dem Jubelpaare noch eine recht lange Reihe 
von Jahren des besten Wohlergehens beschieden sein 
móge.

Kletzko. 10. Sitzung. Tagesordnung:
1. Protokollverlesung.
2. Geschaftliches.
3. Yerschiedenes und Antrage.
Zu der Sitzung am 27. November erschienen 12 Mit

glieder. Der 1. Obmann begriiBte die Anwesenden und er- 
bffnete um 5 Uhr die Sitzung.

Punkt 1. Das letzte Protokoll wird verlesen und unter- 
schrieben.

Punkt 2. Ruckstandige Beitrage werden eingezogen, 
Zeitungsnachrichten besprochen und die eingegangene Kor- 
respondenz erledigt.

Punkt 3. Die bestellte Biicherei ist eingetroffen, und 
steht von jetzt ab der Ortsgruppe zur Benutzung frei. Sie 
umfaBt 64 sehr interessante und wertvolle Bucher. Auch 
Nichtmitglieder konnen Bucher bekommen, wenn sie den 
vorgeschriebenen Verpflichtungen nachkommen. Sonst 
keine weitęren Antrage. SchluB der Sitzung um 7 Uhr. 
Nachste Sitzung am 18. Dezember 1927.

Kobylin. Unsere Monatsyersammlung wurde am 
6. 12. 1927 bei Taubner abends 7 Uhr abgehalten. Wir 
hatten die Freude, Herrn Dr. Loli von der Verbandsge- 
schaftsstelle ais unseren Gast begriiBen zu konnen. Vor der 
offiziellen Eróffnung gab dieser an verschiedene Interessen- 
ten Aufklarung in Steuer- und Hypothekenaufwertungs- 
angelegenheiten. Dann wurde die Sitzung offiziell um 
%9 Uhr eroffnet, und nach BegriiBung der Anwesenden hielt 
Herr Dr. Loli einen Vortrag „das Deutschtum im Auslande" 
der sehr lehrreich war und ein Zusammenhalten aller Deutsch- 
denkenden betonte. Danach gab Dr. Loli AufschluB iiber 
die Einrichtung der Sterbekasse, die allen Mitgliedern warm 
empfohlen wurde. Ebenso wurde die Merkatorfrage ge- 
streift. Danach wurden 3 neue Mitglieder aufgenommen, 
und weitere Hypothekenaufwertungsfragen erklart und be
sprochen. Jm AnschluB daran Diskussion und Ernennung 
eines Vergniigungsausschusses und Beratung iiber einen 
heiteren Familienabend im Laufe des Januar. SchluB der 
Sitzung um 11 Uhr.

Neutomischel. Am Donnerstag, dem 8. d. Mts., fand 
in Neutomischel im Kern schen Saale eine Yersammlung 
statt, die von dem stellv. Vorsitzenden, Herrn Max Wolf, 
geleitet wurde.- Herr Wolf erbffnete die Versammlung und 
gedachte zunachst der Verdienste des bisherigen Vorsitzenden, 
Herrn Dr. Maennel, dessen Andenken die Versammelten 
durch Erheben von den Sitzen ehrten. Es erfolgte hierauf 
die notweńdige Vorstandswahl, in der Herr Wolf zum V o r- 
sitzenden der Ortsgruppe und Herr Richard Maennel 
zum S c h r i f t f ii h r e r der Ortsgruppe neu gewahlt 
wurden, wahrend die anderen Herren des Vorstandes auf 
ihren Platzen verbleiben.

Im AnschluB daran hielt der Verbandsgeschaftsfiihrer, 
Herr Direktor Wagner aus Posen, einen langeren Vortrag 
iiber die Zukunftsaufgaben des Verbandes und seine bis- 
herige Tatigkeit, der in dem gut besetzten Saal reichen Bei- 
fall fand.

Es folgte darauf ein Yortrag des Steuersachverstandigen 
der Geschaftsstelle Posen iiber die Steuerlasten des Ge- 
werbetreibenden unter besonderer Beriicksichtigung der 
Einkommen- und Umsatzsteuer, an den sich eine lebhafte 
Diskussion schloB, die eine Reihe von Anregungen fiir die 
Verbandsgeschaftsstelle brachte. Der Yerlauf der Yer
sammlung bewies den guten Zusammenhalt der Neuto- 
mischler Ortsgruppe aufs neue, der auch unter dem neuen 
Fiihrer erhalten bleiben móge.

Posen. Am Dienstag, dem 29. Noyember d. Js., abends 
fand in der Loge eine Versammlung der Ortsgruppe Posen 
statt, die von ca. 150 Teilnehmem besucht war. Die Yer
sammlung wurde von dem Yorsitzenden der Ortsgruppe 
Posen, Herrn Glaetzner, geleitet, der zunachst die Teil- 
nehmer sowie die eingeladenen Gaste herzlichst begriiBte 
und darauf einen Uberblick iiber Ziele und Zwecke des Ver- 
bandes fiir Handel' und Gewerbe gab. Hieran schloB sich 
ein yom Verbandsgeschaftsfiihrer erteilter Geschaftsbericht 
iiber die geleistete Arbeit seit der Griindung des Verbandes. 
Wie aus dem Bericht heryorgeht, hat der Verband in 
39 Stadten eigene Ortsgruppen gegriindet mit einer Gesamt- 
mitgliederzahl von 1600. Die zahlenmaBig starkste Orts
gruppe des Verbandes ist naturgemaB die Ortsgruppe Posen, 
die heute rd. 275 Mitglieder zahlt und damit der starkste 
Lokalverein am Platze ist. Es wurde dann iiber die Tatig
keit der verschiedenen Abteilungen des Yerbandes berichtet, 
im besonderen iiber die Abteilungen Steuerberatung, Rechts- 
beratung, Auskunftei und Stellenvermittlung. — Die Zeit- 
schrift des Verbandes, die seit dem 1. Mai 1926 zweimal mo- 
natlich erscheint, wird allen Mitgliedern frei geliefert. Die 
Sterbekasse des Verbandes zahlt bei sehr kleinen Beitragen 
ein Sterbegeld, das den Hinterbliebenen die Ausrichtung des 
Begrabnisses ermbglicht oder fiir sie eine kleine Hilfe in der 
ersten Not bedeutet. — Der AusschuB fiir Kredithilfe hat 
in vielen Fallen Mitgliedern aus driickender Not helfęn 
konnen. Zum SchluB des Berichts wird auf die groBen Auf- 
gaben hingewiesen, die dem Verband in Zukunft erwachśen 
werden und an das Gemeinschaftsgefiihl aller appelliert, die 
dem Verband noch fernstehen.

Nach dem Geschaftsbericht erhielt Herr Rektor 
G u t s c h e das Wort, der iiber das Thema „Die deutsche 
S c h u 1 e i n P o 1 e ri" und im besonderen iiber das neue 
polnische Schulgesetz in seiner Auswirkung auf die 
deutsche. Minderheitsschule sprach.

Der Redner kniipft an seine friiheren Ausfiihrungen an, 
die er in der Beiratssitzung des Verbandes fiir Handel und 
Gewerbe gemacht hat, und fiihrt etwa folgendes aus: Der 
Versailler Vertrag will den Yolksteilen, die durch den 
Friedensvertrag einem Staate zugeteilt sind, mit dem sie 
nicht durch Stammeszugehbrigkeit yerbunden sind, das 
yólkisch-kulturelle Eigenleben sichern. Die Durchfiihrung 
dieses Rechts ist innerstaatlich durch unsere Yerfassung, 
zwischenstaatlich durch den Minderheitenvertrag verbiirgt; 
die Kontrolle iiber die Durchfiihrung ist dem Vblkerbund. 
zugewiesen worden. Die kulturelle Selbstbestimmung ist 
ein Teil des allgemeinen Menschenrechts. Niemand kann 
das Blut in seinen Adern andern, noch braucht er den Zu- 
sammenhang mit seinen Vorfahren zu zerschneiden, und die 
Annahme, daB mit der kulturę 11 en Unterdriickung 
von Fremdvblkern innerhalb der Staatsgrenzen den Staats- 
notwendigkeiten gedient werde, muB und wird schwinden. 
Es ist interessant, in der Menschheitsgeschichte den fort- 
schreitenden Kampf um die freiheitliche Entwicklung der 
Menschenrechte zu yerfolgen. Der Redner geht auf die so- 
zialen Kampfe ein, weist auf das.Ringen um Glaubens- und 
Gewissensfreiheit, um politische Freiheit hin. Das sind 
geistige Streitfragen, die allerdings oft am Leibe ausgetragen 
worden sind und meist erst nach Riickschlagen zum Siege 
gefiihrt haben. Im internationalen Staatsrecht, wie in der 
Verfassung der meisten Staaten erscheinen diese Fragen 
heut ais anerkannte Wahrheiten, die grundsatzlich geregelt 
sind. Anders steht es noch um die kulturelle Freiheit. Aber 
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auch das Kulturgewissen der Menschheit ist erwacht und 
yerlangt das Eigenrecht fiir Sprache, fiir Schule, fiir alle 
Kulturgiiter. Die Kulturbewegung ist international, das 
zeigt auch das Kulturprogramm, das der Polenbund in 
Deutschland im Herbst dieses Jahres aufgestellt hat. Im 
weiteren Verlauf sei ner Ausfuhrungen beriihrt der Redner 
den Schulgesetzentwurf des Ministers fiir Religion und Yolks- 
aufklarung und bedauert, daB in allen Schulgesetzen die 
Minderheitenrechte nur mit Versprechungen auf Regelung 
in der Zukunft abgefunden werden. In der Praxis regiert 
man mit ganz yeralteten Bestimmungen, die weder der ver- 
anderten Auffassung im Kulturleben der Volker, noch dem 
geschriebenen Minderheitenrecht entsprechen. Eine alte 
preuBische Kabinettsordre aus der Autokratie von I835 muB 
die Grundlage abgeben fiir die Regelung der Privatschulen, 
auf die wir ais deutsche Volksminderheit angewiesen. sind, 
und die Ausfiihrungsbestimmung des Posener Kuratoriums 
vom 25. Januar 1927 iiber die Griindung von Priyatschulen 
beginnt mit den bezeichnenden Worten: Durch die unnatiir- 
liche Ausbreitung des Priyatschulwesens, dereń Ursache des 
ófteren weder in der Sorge um das Wohl der Schulkinder, 
noch in der Sorge um die Entwickelung und Hebung des 
Schulwesens iiberhaupt, sondern in yerschiedenen Neben- 
riicksichten zu suchen ist, hat sich das Kuratorium zu er- 
neuter Untersuchung dieser Angelegenheit und zum BeschluB 
folgender Bestimmungen yeranlaBt gesehen. ... In dem 
neuen Schulgesetzentwurf werden die hóheren Schulen wie, 
die Berufsschulen auf der 7-stufigen Volksschule aufgebaut. 
Wir miissen lebhafte Bedenken gegen das ó-stufige Gymna- 
sium erheben, das zur Uniyersitatsreife fiihren soli. Im ehe^ 
mals preuBischen Teilgebiet Westpolens gibt es nur noch 
zwei siebenstufige Volksschulen mit deutscher Unterrichts- 
sprache, bei der zerstreuten Wohnlage der deutschen Be- 
yblkerung ist die einklassige Yolksschule die Regel. Wie soli 
sich hier die Vorbereitung und der.Ubertritt zum Gymnasium 
yollziehen? Diese Verhaltnisse werden zum Schaden der 
deutschsprachigen Volkskreise in dem Aufbau des Schul- 
organismus nicht berucksichtigt. Wir yermissen die Frauen- 
oberschule, die sich fast in allen Staaten durchgesetzt hat. 
Im deutschen Berufsleben fehlt eine Gewerbeschule, die 
dringend notwendig ist. Ais allgemeinbildende Schule fiir 
den Kaufmann, den Gewerbetreibenden hat sich die altc 
preuBische Biirgerschule mit neun Jahresstufen und der 
Zuspitzung des Lehrplans fiir die Erfordernisse von Handel 
und Gewerbe gut bewahrt. Die Biirgerschule kann nach dem 
neuen Gesetz in dreistufigem Aufbau auf die siebenstufige 
Volksschule eingefiihrt werden. Da aber der Schulbeginn 
in Polen auf das 7. Lebensjahr yerlegt ist, so wurde der 
Schiiler bei zehnjahrigem Schulbesuch die Biirgerschule erst 
mit dem 17. Lebensjahre yerlassen, um dann in die Meister- 
lehre eintreten zu kbnnen. Diese Altersgrenze liegt fiir die 
Erziehung eines brauchbaren Nachwuchses fiir die Bediirf- 
nisse von Handel und Gewerbe viel zu hoch. Der Verband 
wird nicht umhiń kbnnen, sich mit den Bestimmungen des 
Schulgesetzentwurfs iiber die Berufsschulen zu befassen und 
seine Stimme geltend zu machen, zumal der Minister aus- 
driicklich zu einer Stellungnahme auffordert. Redner erklart, 
mit diesen Hinweisen nur die allgemeine Aufmerksamkeit 
auf die Neuregelung der Fortbildungs- und Berufsschule 
wecken zu wollen. Es wird Aufgabe eines engeren Kreises 
von Vertretern des Verbandes bleiben, im Verein mit Schul- 
mannern die Auswirkung des Gesetzes fiir die Belange des 
gewerblichen Mittelstandes klarzulegen und die Wiinsche 
zu formulieren.

Die formvollendeten Ausfiihrungeri des Redners fanden 
gróBtes Interesse und dankbare Aufnahme.

Es folgte dann ein Yortrag des Herrn Rechtsanwalt 
H e 1 b i g - Posen iiber das Thema „Der Wechsel und Scheck 
und ihre Bedeutung im kaufmannischen Leben“, der in 
klarer und eingehender Weise das Thema behandelte. Der 
Vortrag schloB mit dem Worte eines bedeutenden Volks- 
wirtschaftlers, der zur Kennzeichnung und zur Auseinander- 
haltung der beiden Begriffe erklarte:

„Wer einen Wechsel ausstellt, b r a u c h t Geld, wer 
einen Scheck ausstellt, hat Geld!"

Es schloB sich danach eine allgemeine Aussprache an, 
in der seitens einiger Mitglieder der Verbandsleitung wert- 
volle Anregungen gegeben wurden, die ais Richtlinien fiir 
die weitere Arbeit des Verbandes dienen werden.

Das lebhafte Interesse, mit dem alle Teilnehmer den ge- 
botenen Darbietungen folgten, beweist, wie notwendig und 
wertyoll die Arbeit des Verbandes auch nach dieser Richtung 
hin ist. Es ist zu hoffen, daB die Ortsgruppe Posen des Yer- 
bandes recht haufig Veranstaltungen dieser Art wiederholt, 
die bestimmt immer auf das gleiche Interesse stoBen werden, 
wie die yorziiglich gelungene erste Sitzung der Ortsgruppe.

Ritschenwalde. Zur heutigen Versammlung im 
Hoppe’schen Lokale sind 21 Mitglieder erschienen.

Tagesordnung. . ■.
1. Aufnahme neuer Mitglieder.
2. Bericht des Vorsitzenden iiber die letzte Beirats

sitzung in Posen.
3. Bericht des Kassenfiihrers iiber den Stand der Kasse.
4. BeschluBfassung iiber Yeranstaltung eines Winter- 

yergniigens.
5. Besprechung iiber dje Abhaltung eines polnischen 

Sprachkursus. Berichterstattung: Herr Lehrer 
Schwarz.

6. Die Abhaltung eines Kursus fiir Buchfiihrung, ge- 
leitet durch einen erfahrenen Fachmann.

7. Yerschiedenes.
Zu 1. Der Vorsitzende Herr T o n n eróffnete die Yer- 

sammlung. Nach einigen begriiBenden Worten gedachte er 
des yerstorbenen Obmannes der Ortsgruppe Neutomischel, 
Herrn Dr. Maennel. Ais Zeichen der Trauer und Ver- 
ehrung fiir dieses Verbandsmitglied erhebt sich die Yer- 

. sammlung von ihren Platzen. Sodann wurde Herr Kaufmann 
Z i k 1 o w in den Verband neu aufgenommen.

Zu 2. Herr Tonn machte die Versammlung mit den 
wichtigsten Beschliissen und Verhandlungen der letzten Bei
ratssitzung bekannt.

Zu 3. Der Kassenfiihrer berichtet, daB die Kasse der 
Ortsgruppe iiber einen Bestand von 32,80 zl yerfiigt. Ober 
die Einziehung der Yerbańdsbeitriige wurde lebhaft disku- 
tiert. Die ziemlich erregte Aussprache endete mit dem ein- 
stimmigen BeschluB, daB vom 1. Januar 1928 ab die Ver- 
bandsbeitrage zusammen mit den Ortsgruppenbeitragen 
yierteljahrlich von unserem Vereinsboten einkassiert werden 
sollen.

Zu 4. Es wurde beschlossen, Ende Januar oder Anfang 
Februar ein Wintervergniigen im Tismer’schen Lokale zu 
yeranśtalten. Der Verband in Posen soli angegangen werden, 
uns an diesem Abend einen Film usw. zur Yerfiigung zu 
stellen. Ais Festbeitrag wird pro Mitglied 1 zl erhoben. Alle 
Yeranstaltungen des Abends liegen dem Vorstande ob, und 
dem heute gewahlten Festkomitee. Zu letzteren wurden die 
Herren Z o e g e r, Koln, R i e s e -und H i n z gewahlt.

Zu 5. Herr Lehrer Schwarz halt einen Vortrag iiber 
die Abhaltung von polnischen Sprachkursen innerhalb unserer 
Ortsgruppe und erklarte sich bereit, derartige Kursę abzii- 
halten. — Es soli schnellstens eine Umfrage bei allen in Frage.- 
kommenden Personen gehalten werden, um die Teilnehmer- 
zahl festzustellen. Dann erst soli dazu endgiiltige Stellung 
genommen werden.

Zu 6. Unsere Ortsgruppe móchte sich mit der Orts
gruppe Czarnikau wegen der Bedirigungen usw. des Buch- 
fiihrungskursus in Verbindung setzen. Nach der Auskunft 
soli auch dieser Sache naher getreten werden.

Zu 7. Die Ortsgruppe bewilligt fiir das Jahr 1928 der 
hiesigen deutschen Biicherei monatlich 2 zł. Zum SchluB 
ergriff Herr M a t h e s das Wort und gedachte des gestrigen 
Geburtstages unseres allyerehrten Obmanns Herrn. 
G- Tonn. Seine Worte klangen in ein begeistert aufge- 
nommenes Hoch aus.

Nach SchluB des offiziellen Teiles wurden noch einige 
gemiitliche Stunden zusammen yerlebt.



H. u. G.

Wreschen. Am Sonnabend, dem 31. Dezember 
d. Js., abends 8 Uhr im Hotel Haenisch, Mona ts ver- 
sammlung der Ortsgruppe Wreschen. AnschlieBend 
Vortrag iiber „Neuzeitliche Reklame".

Nach der Sitzung: Silvesterfeier.
Um zahlreiches - Erscheinen der Mitglieder mit ihren 

Familienangehórigen wird gebeten. Gaste sind willkommen.

Der Radfahrer-Verein Posen veranstaltete am 8. d. Mts. 
in der Grabenloge einen Lichtbildervortrag iiber „Motorrad- 
fahrten nach der Tatra und den Beskidem" Der Vortragende 
beschrieb an Hand prachtvoller Bilder in anschaulicher 
Weise die Schbnheiten der polnischen Gebirge und empfahl, 
schon mit Riicksicht auf die verhaltnismaBig geringen Kosten 
den Besuch derselben.

Nhch dem Yortrag fand eine Yereinssitzung statt, in 
der beschlossen wurde, am Sonntag, dem 22. Januar 1928, 
in den Raufnen des Zoologischen Gartens ein gróBeres Rad- 
fahrer-Saalsportfest zu veranstalten. Da es sich hierbei um 
die erste derartige Veranstaltung in Posen seit dem Kriege 
handelt, wird mit starkem Besuch gerechnet.

Am 22. Januar 1928 veranstaltet der Yerein im Zoolo
gischen Garten ein

Radfalirer-Saalsportfest 
wozu alle Yerbandsmitglieder herzlichst eingeladen sind.

Das Deutschtum im Auslande.
Vortrag, gehalten vom Verbandsgeschaftsfuhrer Herrn Direktor
W. Wagner-Posen in der Ortsgruppe Wreschen 

am ó. November 1927.
(Fortsetzung'.

In der Tschechoslowakei wohi^en von allen 
europaischen Staaten die meisten Auslandsdeutschen und 
3% Millionen oder 28% der Gesamtbevólkerung. Der geo- 
graphischen Lagę nach gehórt der gróBte Teu von ihnen 
zum geschlossenen deutschen Sprachgebiet. Der kleinere 
bildet um Mahrischfriibensee, lgla.u, Briinn und in der 
Slowakei erhebliche Sprachinseln. Ihre Bedeutung fiir den 
Staat liegt in ihrer wirtschaftlichen -Kraft. Liegt doch die 
Industrie Nordbóhmens hauptsachlich in ihren Handen. 
Hier. in Nordbóhmen entstand im 15. Jahrhundert die neu- 
hochdeutsche Schriftsprache. Die ganze stadtische Kultur 
Bóhmens, Mahrens und Schlesiens war deutsch, bis mit 
Huss und dem Hussitismus ein tschechisches National- 
gefiihl erwachte. Im 1 9. Jahrhundert wurden die Deutschen 
Bóhmens in Verteidigungsstellung gedrangt, die von Wien 
nur schwach unterstiitzt wurde. Beim Zusammenbruch 
Osterreichs am 19. 10. 1918 war der tschechische'Staat 
fertig. In der Nationalversammlung wurden die Deutschen 
von den Tschechen uberstimmt, so daB die Gesetzgebung 
des Staates bei auBerlich demokratischen Formen einen 
schroff tschechisch-nationalen Charakter tragt. Leider sind 
die Deutschen in Tschechien noch heute in einer Reihe poli- 
tischer Parteien gespalten. Die kulturelle Schutzarbeit 
ist sehr rege und wird von deutschen Verbanden in Ver- 
bindung mit einer starken deutschorientierten Presse ge- 
leistet. Siid slowakei und Jugoslawien hat 
etwa 700 000 Deutsche, von denen 500 00U deutsche Bauern 
sind. Politisch untersclaeidet sidi die Lagę der Deutschen 
nach den drei autonomen Verwaltungsbezirken Slowenen, 
Kroatien und Serbien. Wahrend die Slowenen brutal jede 
deutsche Lebensregung,, jeden Verein, jede Privatschule 
unterdriicken und Enteignungen unter unerhórten Rechts- 
briichen durchfiihren, ist das Lós der Deutschen in Kroa
tien ertraglich. Im serbischen Teilgebiet hat die dortige 
autonome Regierung den kulturellen ZusammenschluB der 
Deutschen sogar zu einem Teil begiinstigt, soweit dies in 
ihrem Interesse lag. Es steht somit in Jugoslawien das selt- 
same Bild, daB es den dortigen Deutschen in den einzelnen 
Landesteilen durchaus verschieden geht, so daB man den 
dort Herkommenden erst immer fragen muB: „Wo warst 
Du?“, um beurteilen zu kónnen, was er sagt.

Auch Ungarn hat heute noch ein starkes Deutsch
tum, das man auf 620 000 schatzen kann. Geschichtlich be- 
trachtet, geht das Deutschtum in Ungarn, besonders in den 
Stadten, bis auf die Karolingerzeit zuriick. Eine neue An- 
siedlung.deutscher Bauern und Handwerker setzte nach den 
Tiirkenkriegen ein. Die beriichtigte Politik der ungarischen 
Gewalthaber, die unter allen Umstanden alle Minder- 
heiten zu Ungarn machen will und leider bei einem Teil der 
deutschen Intelligenz Erfolg hatte, hat das deutsche Schul- 
wesen auBer in Siebenbiirgen planmaBig vemichtet. Die 
deutschen Verbande, besonders der seit 1918 bestehende 
Deutsche Kulturbund in Ungarn, versucht dem zu steuern, 
soweit es móglich ist. Trotzdem sieht es um die Verwirk- 
lichung der gesteckten Ziele fiir das Deutschtum in Ungarn 
noch sehr traurig aus.

R u m a n i e n umschlieBt etwa 900 000 Deutsche. 
Ihre politische Fiihrung haben die etwa 220 000 Siebenbiirger 
Sachsen, die ihre deutsche Kultur und Organisatiohsformen 
in wunderbarer Festigkeit 8 Jahrhunderte hindurch bewahrt 
haben. ZahlenmaBig und wirtschaftlich am starksten sind 
die 300—350 000 sogenannten Schwaben, das sind im 
18. Jahrhundert angesiedelte Rheinlander, Pfalzer und 
Lothringer im Temeschburger Gebiet. Bei der verhaltnis- 
maBig duldsamen Stellung der Regierung und der hohen 
wirtschaftlichen Leistungsfahigkeit des rumanischen Deutscli- 
tums darf wohl angenommen werden, daB es auch weiter 
eine giinstige Entwicklung nehmen wird, so wie bisher.

Bulgarien und Griechenland haben ein ver- 
haltnismaBig geringes Deutschtum, so daB Besonderes da- 
riiber nicht zu sagen ist. Es gibt deutsche Schulen in Athen 
und Saloniki und der wirtschaftliche Aufstieg beider Lander 
diirfte fiir die zukiinftige Niederlassung einzelner Deutscher 
nicht ungiinstig erscheinen.

. Das uns benachbarte L i t a u e n zahlt ohne Memel 
etwa 60 000 deutsche Einwohner. Die Regierung ist in der 
Hauptsache duldsam gegeniiber den dortigen Deutschen, die 
sich aus kleinen Besitzern, Handlem und Fabrikarbeitern 
zusammensetzen. Es besteht eine Partei der Deutschen 
Litauens, die bisher aber noch nichts Wesentliches geleistet 
hat.

In Lettland und E s 11 a n d stellt das dortige 
Deutschtum den Rest der ehemaligen deutschen Oberschicht . 
dar, die seit der Kolonisierung des Landes durch den deutschen 
Orden im Mittelalter das Land verwaltete und seiner Kultur 
ein durchaus deutsches Geprage verlieh. Die Zahl der 
dortigen Deutschen ist etwa 180 000. Sie sind gut organisiert 
und durch 8 eigene Abgeordnete im Parlament ver- 
treten. Wenn auch die dortige Agrarreform den deutschen 
GroBgrundbesitz, der die wirtschaftliche Grundlage des 
Deutschtums darstellte, vemichtet hat, so darf man doch 
an der Zukunft des dortigen Deutschtums nicht verzagen.

GróBere Bedeutung hat unter den europaischen Staaten 
das Deutschtum noch in 1.1 a 1 i e ri durch die Annexion 
Siidtirols, in der Schweiz, in der man von der Gesamt- 
einwohnerzahl von 3 800 000 — 2 700 000 ais zum Deutsch
tum gehórig betrachten kann, in Osterreich mit seiner 
fast rein deutschen Bevólkerung von 6 230 000 Seelen und 
in den Niederlanden mit ihren rund 90 000 deutschen Ein- 
wohnern. (Schluss. tolgt.)

Ein Bielefelder „Bethel“ in Polen.
Nach dem Vorbild der" von Pastor Bodelschwingh bei Bielefeld 

geschaffenen Arbeiterkolonien soli in Kiirze in der Niilie der Stadt 
Lodź, und zwar im Dorfe Czyzeininek, eine deutsche evan- 
gelische Arbeiterkolonie ins Leben gerufen werden. Es 
wurde ein Verein gegriindet, der die Sache in die Hand nehmen 
will. Zunachst wurde ein Grundstiick Von 15 Morgen erworben, 
auf dem die Kolonie angelegt werden soli. An der Spitze wird ein 
deutscher evangelischer Pastor stehen, der die Sache in Bethel 
studiert hat. Mit Riicksicht auf die ausserordentlich grosse Arbcits- 
losigkeit in und bei Lodź muss die Neugriindung warrn begriisst 
werden. Hoffcntlich gewinnt der Verein die nbtige Zahl von Mit
gliedern, um sein Werk recht bald in Angriff nehmen zu kónnen-


